

Posicionamiento Oficial de la Sociedad Civil en Respuesta al 4º Informe Nacional Voluntario de Guatemala en el Foro Político de Alto Nivel sobre el Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas 2025

Guatemala enfrenta desafíos estructurales que obstaculizan el avance hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030. Persisten factores como la corrupción, la debilidad institucional y la exclusión de sectores vulnerables. La sociedad civil urge a visibilizar realidades que no se reflejan plenamente en los informes oficiales.

En el marco del ODS 3, persisten graves deficiencias en el sistema de salud: abandono del personal médico, falta de atención a la salud mental y altos índices de desnutrición infantil. En 2024, 83 niñas y niños murieron por esta causa, pese al aumento presupuestario en Seguridad Alimentaria y Nutricional.

¿Por qué no se logra superar el índice de la desnutrición en el país?

Respecto al ODS 5, las mujeres siguen enfrentando desigualdades estructurales. No existe una agenda legislativa que respalde sus derechos, como lo demuestra la falta de ratificación del Convenio 189 sobre trabajo doméstico, y el hecho de que el Convenio 190 aún no ha sido enviado al Congreso.

¿Cuál es el porcentaje real del presupuesto asignado para las mujeres en las carteras del gobierno?

En cuanto al ODS 8, el 70% de la población económicamente activa trabaja en la informalidad y sin protección social. La Política Nacional de Empleo Digno requiere producir resultados efectivos.

¿Por qué no se ha promovido una política laboral efectiva en generación de empleo?

En el ODS 14, la contaminación, sobrepesca y pérdida de ecosistemas marinos reflejan una débil fiscalización ambiental y limitada participación comunitaria.

¿El Gobierno debe solicitar al Congreso de la República la ratificación inmediata del Acuerdo de Escazú, para la protección de todos los recursos naturales?

Desde el ODS 17, instamos al Gobierno a impulsar un diálogo multisectorial, democrático e inclusivo que construya políticas públicas acordes a las necesidades reales de la población guatemalteca.

